
两 会 连 着 百 姓 ， 国 计 关 系 民

生。在全面深化改革的关键期，在

大有可为的重要机遇期，今年的全

国两会引起广泛关注。

两会开幕前夕，各网站开通的

两会专题、两会热点调查，参与人

数持续上升。提建议、说梦想，每

一次点击、每一条留言，都充满了

热切的期盼。网友寄语代表委员，

在两会上发出中国“好声音”。

“好声音”来自对社会关注的

深入调研。针对四面“霾”伏，来

自广东的全国人大代表经过深入调

研，在去年全国两会期间联名提出

《加强区域联防联控共同治理大气

污染的建议》。这份建议与数十份

相关建议一起，合并成为“关于采

取切实防治措施，解决好大气污染

问题”的建议，交由环保部等 11 家

单位办理。去年 6 月，大气污染防

治“国十条”颁布，提出将推进建

立环渤海包括京津冀、长三角、珠

三角等区域联防联控机制，构建对

各省(区、市)的大气环境整治目标

责任考核体系。

“好声音”来自密切联系群众。

去年，出台 《重庆市全国人大代表

和市人大代表联系原选举单位和人

民群众工作制度》，首次以制度形

式，明确每个区县至少有一名在渝

全国人大代表对口联系。除了公布

联系电话、邮箱外，不少代表利用

网络征求意见建议，在微博、微信

上与网友互动，联系群众的渠道更

加畅通。

“ 好 声 音 ” 来 自 提 升 议 政 能

力。有代表委员提出，要想履行好

职责，就必须不断学习，提升自己

的政治素质和理论修养，对实践中

出现的新问题保持敏感度，用好各

种新技术手段，听民声、纳民言、

集 民 智 、 聚 民 意 ， 练 好 “ 脑 ”、

“耳”、“腿”、“嘴”这些基本功。

“ 代 表 的 职 责 就 是 讲 真 话 ”、

“ 珍 惜 每 一 次 议 政 建 言 的 机 会 ”、

“人民的信任和重托，让我一刻不

能放松”，代表委员的心声让我们

感受到他们肩负的使命和责任，沉

甸甸的使命感和责任感促使他们用

好民主权利，履行神圣职责，凝聚

各 方 智 慧 为 经 济 社 会 发 展 建 言

献策。

破解发展难题要靠集思广益，

推进改革攻坚更需凝聚共识。今年

的全国两会上，5000 多名代表委员

将继续发出影响中国未来的“好声

音”。

全国政协常委、上海市
政协副主席周汉民是一位

“明星”委员。在去年的全国
政协十二届一次会议第二次
全体会议上,他作《把收费权
力关进制度笼子》 的发言
时，会场响起了9次掌声。

在 10 余年的政协委员
履职生涯中，周汉民委员每

年都带着 4件到 6件提案来北京开会。2002年，他第
一次履职时，提出全国的公立图书馆、博物馆应该免
费向公众开放的提案，得到了相关部门的高度重视。

“如今真的做到向公众免费开放了，我特别高兴！”回
忆自己最初履职的成就感，周汉民委员扶了扶眼镜，
欣慰一笑。

“今年是深入贯彻落实党的十八届三中全会精
神、全面深化改革的开局之年，国家深化改革方案要
落到实处，要求政协委员的提案也‘小切口、大影
响’，需要深入研究问题，谈问题切中要害，提对策
有的放矢。”周汉民委员告诉记者，去年，他带领有
关调研组，深入到分工联系的地区，进行了深入调
研。在此基础上，今年他带来了关于加强财政支出监
管的提案。“财政的水龙头应当拧紧！”周汉民委员表
示，党和国家对贪污的惩治正在加大力度，民众认
为，对于财政浪费的惩治也得加码。财政资金监管，
除了完善现有预算制度外，也要坚持走群众路线，尤
其是民生工程，一定要倾听民声，强化公示制度，包
括项目选择、项目招标、项目执行、项目结果都应该
公示。如此可实现两个转变，一是理念转变，官员形
成一个概念，财政的钱，是国家和民众的钱；二是行
为的转变，财政资金使用过程就不再是暗箱操作、我
行我素。有了监督，就会减少贪污和浪费，逐步建立
财政“公决”制度。

周汉民委员：

拧 紧 财 政 水 龙 头
本报记者 祝惠春

家住北京的全国政协委
员、财政部财政科学研究所
所长贾康几乎每天都遭遇堵
车的烦恼。正是对北京交通
问题的切身体会，促使他今
年提交了一份 《在我国一批
中心城市加快规划建设轨道
交通网和立体化联通体系的
提案》。

“与纽约、东京、莫斯科等城市四通八达、密度足
够的蛛网状轨道交通系统相比，我国中心城市，如北
京、上海、广州等地的轨道交通并不发达。”贾康表
示，在我国城镇化水平一路上升的过程中，其他一批较
大的城市也会面临严峻的拥堵威胁，应该及早谋划、适
当超前地建设轨道交通网。

“在中心区的任何位置，一个行人不论往任何方向
走，几百米之内，必定能找到一个地铁出入口。”贾康
认为，中心城市的交通网必须极为密集。与此同时，相
关的一些配合事项和对策要领，亟需认真研究、合理设
计并抓紧付诸实施。

他还建议，应借鉴国际经验，组织专家团队动态优
化城区规划，具体设计中心区所有可能地段的立体化通
联系统，使各类车道、人行道形成类似东京等城市的无
障碍立体化多层互联互通状态，既大大提高土地集约利
用水平，又大大方便社会成员的出行、购物、餐饮、娱
乐等活动。

为了建设如此庞大的城市交通网，贾康认为，财政
资金的支持必不可少。他表示，可以安排运用必要的财
政资金，吸引和拉动其他可能调动的社会资金和民间资
本，投入各城市最急需的线路和配套联通体系建设中。

贾康委员：

加 快 城 市 轨 道 建 设
本报记者 陈果静

今年 58 岁的全国政协委
员、中国科学院南京分院院长
周健民从去年开始，就防治土
壤污染和农业可持续发展提了
很多建议。今年，他的提案重
点放在了城镇化上。

“城镇化是我国现代化的
必由之路。我们在实地调研中
发现了很多问题，必须引起高
度重视。我今年提案的主题就

是做好‘三个保护’。”周健民委员说。
“第一个就是保护农村和发展农业。现在有些地方

在城镇化过程中大量侵占良田，不仅严重影响粮食安
全，还危及生态安全。我们不能仅仅把农村看作是廉价
土地的提供者，农村也是生态环境的重要组成部分。广
袤的农田对生态环境的保育有着不可估量的价值。”周
健民委员对土地怀着特别深厚的感情。

周健民委员说：“城镇化要做好的第二个保护，就
是要保护好生态环境。新型城镇化必须是绿色的，应该
建立以生态效益为核心的城镇化绿色评价体系。生态功
能区和农业主产区等地区应该选择不同的发展道路，采
用不同的评价指标、补偿机制等。”

去年，中央城镇化工作会议提出的“延续城市历
史文脉”，周健民委员对此十分感慨：“城镇化要做好
的第三个保护就是对传统文化的保护。不能再用建设
城市的思路来建设乡村，用发展工业的思路来发展乡
村。新型城镇化要注重整体规划和设计，建筑应体现
所在地域的历史记忆、地域特色，与周边生态环境相
适应。”

周健民委员：

城镇化应有保护意识
本报记者 来 洁

周健民委员：

城镇化应有保护意识
本报记者 来 洁

汇聚中国“好声音”
王 晋

去年初开始，波司登对
大量网店销售假冒波司登服
装的侵权行为进行举报。湖
南、浙江、广东 3 地警方统
一行动，严厉打击了网络侵
权行为。这件事让全国人大
代表、波司登集团董事长高
德康有了更深的思考。

结合企业遇到的实际情况，高德康代表对周边地
区和同行业企业进行调查走访，发现很多稍有规模的
品牌和企业，都在电商平台碰到此类问题。最有代表
性的就是“盗图”，很多销售假冒伪劣产品的卖家，
在自己的店铺中侵权使用品牌企业的图片、文字、视
频等，严重误导消费者，让品牌企业深受其害，也损
害了消费者的利益。

高德康代表和知识产权保护领域的多位专家探讨
之后认为，国家必须加强在这方面的知识产权保护。

“知识产权侵权猖獗使权利人、消费者甚至平台商的
利益受到了极大损害，希望电商对涉及知识产权的内
容进行严格审查。”高德康代表说，如果某个用户声
称是品牌的网络代理商或授权商，电商平台应要求提
供相关证明文件并对该文件的真实性进行核实。

我国电子商务涉及的监管部门众多，各部门出台
的政策及管理措施也会出现监管重叠，相互之间不一
致、不协调甚至矛盾的现象。同时因为立法的滞后
与法律的不完善，各级法院在审理电子商务知识产
权案件的过程中常发生争议。高德康代表认为，政
府对电商领域的监管需互相配合，形成联动协调机
制，对知识产权侵权行为及时检查与清理，同时，对
电子商务侵害知识产权纠纷案件也应出台统一规范的
审理标准。

高德康代表：

重视网上知识产权
本报记者 陈学慧

过去一年里，全国人大代表、
河北省张家口市农科院谷子研究所
所长赵治海想得最多的就是谷子。

目前杂交谷子已经解决了谷子
的低产问题，但在推广上却遭遇瓶
颈。谷子每年消费量比较稳定，所
以农民种多了卖不出去；种少了，
市场缺口大。如何让二者兼得，赵
治海代表一直在探索。

去年 4月初，偶然见到的一张宁
夏回族自治区盐池县牧民用“张杂
谷 6号”谷子秆喂羊的照片让赵治海
代表激动不已，他当即到盐池县实

地调研。
当地牧民侯树银向他介绍说，

盐池县是农牧交错带，饲草缺乏，牧
民 用 玉 米 秸 秆 作 饲 草 ，但 是 不 理
想。后来牧民们用杂交谷子作饲
草，效果明显，成年羊冬天不掉膘，
羊毛白而有光泽，小羊成活率高。
调研回来，赵治海代表通过进一步
的科学鉴定发现：杂交谷子的秸秆
蛋白质高达 6.7%，比普通谷子高出
1 倍。而我国现在饲草品质不佳的
原因就是蛋白质低。这让赵治海代
表坚定了信心：把杂交谷子带到牲

畜的嘴边，进一步推广杂交谷子，为
农民增收、国家粮食安全作出更大
贡献。

赵治海代表告诉记者，去年他
在杂交谷子的推广上，一直没有懈
怠。新疆和硕县塔哈其乡从张家口
市 引 种 的 “ 张 杂 谷 ” 喜 获 丰 收 ，
550 亩“张杂谷”最高亩产达 600
公斤，总产量 200吨。

赵治海代表说，用科技创新和
孜孜不倦的实践让谷子种植更好地
为农民服务，这就是他的一年，也
是他的每一年。

赵治海代表：

把 杂 交 谷 子 变 成“ 软 黄 金”
本报记者 雷汉发 亢 舒

全国人大代表、福建福
州市华大街道环卫所路段班
长 谢 智 波 两 会 前 夕 十 分 忙
碌。天刚蒙蒙亮，他就骑着
电动车出了门，无论刮风下
雨还是隆冬酷暑，他和工友
们 每 天 都 要 重 复 做 着 一 件
事，那就是用手中的工具清
扫和美化他们生活的这座城
市。2013 年两会，他向大会

提交的“向不文明行为说不！”建议，引起了与会代
表的广泛共鸣和媒体的关注。

去年参加完两会从北京回来，谢智波代表便开始
四处奔波，到处呼吁“向不文明现象说不”的理念。
在他的努力和影响下，许多市民用手机拍下种种不文
明的行为发到媒体，无形中都成了谢智波代表的义务
宣传员。

鼓楼区是福州市的中心城区，这里街道窄，商铺
多。许多店家每天把垃圾堆放在门前人行道上，既不卫
生又阻碍交通，成为街道管理的一大难题。2013 年，
经过调研和逐户走访，谢智波代表建议实行“摇铃收
集”，商铺和住户每天只能在听到环卫工人的收集铃声
后才能将垃圾投放到运输车内，其他时间都不能乱倒垃
圾。制度实施后，街道变得整洁了，道路变得通畅了，
管理部门省了心，附近的市民也拍手称快。

谈及作为全国人大代表一年来的感受，谢智波代表
说，以前他只要清扫干净自己管辖的道路就可以了。但
当选人大代表后，越来越多的环卫工人向他反映困难，
他觉得应该为这些人多做点事。

谢智波代表：

要 多 反 映 群 众 呼 声
本报记者 石 伟

议 案 提 案 故 事 多

过去的一年，全国人大代表、全国政协

委员深入实际调研，听民声、察民意、集民

智、诉民情，把中央的战略部署和基层的经

验结合起来，形成有建设性和可操作性的建

议、议案、提案。提案办理协商、对口协商、

界别协商⋯⋯不断拓展的协商平台、灵活多

样的协商形式提供了更多沟通对话的机会。

一件件议案，一个个提案，从提出到落

实，都有不平凡的故事。

上图 2 月 26 日，十二届

全国人大代表、上海华日服装

有限公司工会主席朱雪芹（右）

在上海永昌企业发展有限公司

与农民工座谈。

新华社记者 刘 颖摄

本版编辑 牛 瑾 李 亮

孟 飞 徐 胥

美 编 夏 一

右图 2月23日，十二届全

国人大代表、湖北信义兄弟建筑

工程有限公司董事长孙东林（右）

在武汉一工地的宿舍向农民工了

解留守子女基本情况。

新华社记者 肖艺九摄

右图 3 月 2 日，北京会议

中心，参加全国政协十二届二

次会议的妇联界委员龙倩（左

一）与同驻地的委员一起交流

履职情况，对即将召开的大会

充满期待。

本报记者 赵 晶摄


